

HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS.

SALA 7.^a

CAMA NÚM. 6.

CLÍNICA DEL DOCTOR OLAVIDE.

Psoriasis herpética maligna exfoliatriz generalizada.

G. de M., de 36 años, natural de la provincia de Soria, soltero, jornalero, de temperamento sanguíneo y buena constitucion, ingresó el 12 de Octubre de 1879.

No existe el menor antecedente de familia relacionado con la enfermedad actual. Gozó siempre de excelente salud hasta el año 1868 en que comenzó el curso de su padecimiento. Se inició este presentándose en el codo izquierdo una roseta redonda, tamaño de una peseta, cubierta de caspa blanca y sin picor. No tardó en suceder otro tanto con el codo derecho y despues en ambas rodillas á un tiempo. Siguió extendiéndose la erupcion hasta tal punto, que seis meses despues de su principio se cubrió toda la superficie del cuerpo, presentando mayor intensidad en el muslo izquierdo. Apénas le producía al enfermo un ligero prurito ni le impedía trabajar. Presentóse á la par un lagrimeo continuo con ligera inyeccion conjuntival en ambos ojos. Tomó algunos medicamentos, cuya composicion ignora, á beneficio de los cuales desapareció casi toda la erupcion, persistiendo sin embargo á ambos lados del abdómen, del cuello y en los codos y rodillas. Al verano siguiente volvió á aparecer el brote de la erupcion en todo el cuerpo, y en el invierno desapareció de nuevo en gran parte. Con estas alternativas de mejoría en el invierno y de exacerbacion en el verano, fué siguiendo hasta hoy, haciéndose la erupcion cada vez más persistente y rebelde.

Estado actual. — Presenta la piel de todo su cuerpo, sin excepcion de region alguna, cubierta de escamas epidérmicas, de color blanco nacarado, muy delgadas, que se desprenden fácilmente y en gran cantidad por el frotamiento, reproduciéndose al poco tiempo con la misma intensidad. En general abundan más las escamas de la cintura abajo, y la piel ofrece el mismo aspecto que en el periodo pasajero de descamacion de las dermatitis agudas. La piel presenta un color rojo uniforme; está áspera al tacto, un poco dura y ménos flexible que normalmente. Presenta alrededor de las aberturas naturales un estado de ligera tension que produce el fruncimiento de dichas aberturas y dificulta su libre juego, lo cual se observa en la boca y en los párpados inferiores, que se encuentran ambos constituyendo un verdadero ectropion. La tirantez de la piel del dorso de las manos dificulta los movimientos de flexion completa de las mismas. La erupcion no causa picor intenso y si tan solo un prurito agradable, nocturno, que apénas molesta al enfermo. Las demás funciones no ofrecen trastorno alguno, y el estado general es relativamente satisfactorio.

Tratamiento. — Racion de carne guisada. Dos pildoras de arseniato de hierro de 50 miligramos para tomar una en cada comida.

Glicerina neutra 100 gramos para untura general. Pomada de brea 60 gramos para untura á los brazos, alternando con dichas unturas los lavatorios de bicarbonato de sosa, 30 gramos disueltos en un kilo de agua. Así continúa descamándose poco á poco la afeccion psoriácea hasta el 27 de Enero de 1880, en que se aumentaron las pildoras anti-herpéticas al número de cuatro, que tomaba en la misma forma.

En 17 de Marzo, la untura de brea que se le había dispuesto para los brazos, fué sustituida por la fórmula siguiente:

De aceite de enebro.	6 gramos.
» subnitrito de bismuto.	15 »
» glicerina.	c. s.

para hacer una pasta de miel blanda.

En 21 del mismo mes se empezaron á usar los baños generales jabonosos y se aumentó una pildora de arseniato de hierro.

El enfermo llegó á tomar doce baños generales, y aunque la descamacion se verificaba á beneficio de este tratamiento, lo hacia de una manera lenta; así que en 16 de Marzo del mismo año fué suspendido el plan tópico, quedando únicamente el barnizamiento con la brea pura á los brazos y cuello.

Durante el mes de Abril las pildoras se aumentaron hasta el número de seis; se volvió al empleo de la disolucion alcalina para lociones y al baño general, y como nueva reforma, se dispusieron los toques con el alcohol puro. Tambien los baños alcalinos de subcarbonato de potasa se aumentaron hasta seis, alternando con los lavatorios antedichos y las unturas con pomada de brea y glicerina; las pildoras de arseniato de hierro llegaron á administrársele á la dosis de cuatro por la mañana y cuatro por la tarde, pues se notó que durante este tratamiento adelantaba la descamacion del psoriasis, y por lo tanto se persistió en él hasta el día 8 de Junio en que se prescriben los baños de cloruro sódico 2 kilos y pentasulfuro de calcio 30 gramos disueltos en el agua; tomó tres, y la excitacion que produjeron en la piel fué tal, que hubo que suspenderlos, como así tambien las pildoras de arseniato de hierro, y en su lugar se prescribieron las pildoras asiáticas, tomando una por espacio de quince dias, al cabo de los cuales se aumentaron hasta el número de tres. Sin obtener grandes resultados de este tratamiento, se suspendieron todos los remedios tópicos y quedó únicamente la untura con glicerina prescrita el 2 de Agosto de 1880 y sustituida á los tres dias con la benzina.

El 16 del mismo mes se dispuso un baño general templado, al cual se adicionó ácido fénico 45 gramos, previamente diluidos en alcohol; despues de tomar seis de estos baños en diferentes dias, se suprimieron y se dispuso el tratamiento tópico siguiente:

De clorhidrato de pilocarpina.	50 miligramos.
» agua destilada.	2 gramos.

Disuélvase para inyeccion hipodérmica, envolviendo despues el cuerpo y miembro del enfermo con hule de seda.

En 5 de Noviembre se suprimieron las pildoras asiáticas que tomaba en número de tres, y en su lugar se le administró: jaborandi 2 gramos, divididos en dos papeles para tomar en dos dosis, disueltos en agua caliente; á los tres dias se aumentó en un gramo la dosis que, del medicamento anterior, tomaba de la misma manera; mientras se hizo uso de los tratamientos tópico é interno anteriores, se suprimieron todos los demás de que ántes se ha hecho mencion; sin embargo, viendo la ineficacia de sus efectos, volvió á emplearse la pomada de brea y glicerina para unturas generales, y además la fórmula

Bicarbonato de sosa.	4 gramos.
Jarabe de fumaria	100 »

Mézclese para tomar en tres dosis.

A la untura de brea sucedió la de pomada de óxido de zinc, 2 gramos por 30 de manteca, y aquella quedó para cura ó embrocaciones en la cabeza, y en 26 de Febrero de 1881 el óxido, unido á la pomada de brea y glicerina, constituyó el tratamiento tópico general del enfermo.

Tres meses han transecurrido sin más variacion que el empleo de baños generales templados cada tres dias, y el 26 de Mayo pide el alta algo mejorado de su dolencia.